

Zeitschrift: Fachzeitschrift Heim
Herausgeber: Heimverband Schweiz
Band: 70 (1999)
Heft: 6

Register: Neumitglieder Heimverband Schweiz

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Datenbasis

Den Kern der Informationsbasis bilden zwei schriftliche Befragungen bei den Gemeinden:

- Die Befragung «Gemeinden im Wandel» wurde 1994 durchgeführt und beschäftigte sich allgemein mit der Situation der Gemeinden im gesellschaftlichen und politischen Wandel. Dabei wurde an sämtliche 3017 Schweizer Gemeinden ein Fragebogen verschickt (Rücklauf 2082 Fragebogen).
- Zur Vertiefung wurde 1995 bei 829 Gemeinden der deutschsprachigen Schweiz eine spezifische Befragung zum Wandel im kommunalen Sozialwesen durchgeführt (Rücklauf 663 Fragebogen).

(Informiertheit über Leistungsberechtigung, Scham usw.).

«Die vorliegende Studie dokumentiert mit aller Deutlichkeit den hohen Problemdruck und die Belastungen der Gemeinden im Bereich des Sozialwesens. Einzelne Gemeinden haben die Grenzen ihrer Leistungsfähigkeit bereits überschritten. (...) Gleichzeitig ist zu erwarten, dass die Anforderungen im Bereich der Sozialhilfe weiter zunehmen. (...) Es stellt sich die Frage nach einer Neuorientierung des untersten Netzes der sozialen Sicherheit, der Sozialhilfe.»

Die Entwicklungen der 90er Jahre hätten dabei gezeigt, dass soziale Sicherung ohne öffentliche Sozialhilfe nicht zu leisten sei, weil die vorgelagerten Sozialversicherungen (ALV usw.) die sozialen Risiken nicht vollständig abdeckten. Mit dem gesellschaftlichen und wirtschaftlichen Wandel entstünden nämlich neue Risiken, die durch die Sozialversicherungen nicht oder erst mit erheblicher Verzögerung berücksichtigt werden könnten.

Die Autoren fordern daher, dass die Sozialhilfe zu einer gleichberechtigten und tragenden Säule der Sozialen Sicherheit ausgebaut werde. Dazu brauche es beispielsweise eine einheitliche, für die ganze Schweiz geltende Norm der Anspruchsberechtigung und Leistungsbemessung und eine Verankerung des Rechtsanspruchs auf Sozialhilfeleistungen in der Form eines eidgenössischen Rahmengesetzes. Dies seien Bedingungen zur Vermeidung von Stigmatisierung der Beitragsempfänger/-innen und zur Senkung der bedenklich hohen Dunkelziffer.

Nötig sei eine Harmonisierung des Leistungsstandards und eine verlässlich abgestützte Finanzierung inklusive eines

Lastenausgleichs zwischen den Gemeinden und auch Kantonen. Gleichzeitig wird für kleinere Gemeinden, die nicht über die erforderlichen Ressourcen verfügen, Lösungen im Rahmen von regionalen Sozialdiensten angeregt.

Als Ergänzung zur professionellen Sozialarbeit messen die Autoren zudem der Freiwilligenarbeit im Sozialwesen eine zukunftsweisende Bedeutung zu.

Der Sozialhilfe komme insbesondere auch bei der Integration wirtschaftlich schwacher Bevölkerungsgruppen eine wichtige Aufgabe zu. Diesem Element sollte künftig verstärkt Beachtung geschenkt werden, denn: «Falls die Sozial-

hilfe ihre sozialintegrative Funktion nicht mehr erfüllen kann, ist mit einer Zunahme von randständigen Gruppen und mit erheblichen Folgekosten im strafrechtlichen Bereich zu rechnen. Soziale Unrast – bedingt durch die Verbreitung von Armut – bringt nicht nur der Gesellschaft, sondern auch der Wirtschaft einen nicht abschätzbaren Schaden und entsprechende Folgekosten.»

Literatur:

Fluder, Robert und Stremlow, Jürgen (Hrsg. von der Schweizerischen Konferenz für Sozialhilfe SKOS): Armut und Bedürftigkeit: Herausforderungen für das kommunale Sozialwesen, Haupt Verlag, Bern/Stuttgart/Wien, 1999. ■

NEUMITGLIEDER HEIMVERBAND SCHWEIZ

Personenmitglieder

Heimverband Schweiz

Brugger Fredy, Stiftung für Behinderte Aarau-Lenzburg, Augustin-Keller-Strasse 31, 5600 Lenzburg; Betriebsleiter Werkstätten.

Sektion Appenzell

Wohn- und Pflegeheim Sonnenschein, Mohren 278, 9411 Reute.

Sektion Basel

Reift Pierre, Kinderheim Holée/Heilsarmee, Holéestrasse 62, 4054 Basel.

Sektion Bern

Schmid Hans, Altersheim Sense-Mittelland, Bruchmattstrasse 7, 1712 Tafers; Heimleiter.

Sektion Graubünden

Ritter Bruno, Evang. Pflege- und Altersheim Thusis, Compagnastrasse, 7430 Thusis; Heimleiter.

Sektion Zürich

Meier Esther, Alters- und Pflegeheim Refugium, Mürtschenweg 5, 8634 Hombrechtikon; Heimleiterin.

Institutionen

Heimverband Schweiz

KGS AG, Forchstrasse 41, 8032 Zürich; Catering-Service. Wohn- und Pflegeheim Sonnenschein, Mohren 278, 9411 Reute.

Sektion Aargau

Wohnheim Domino, 5212 Hausen (c/o Stiftung für Behinderte, reg. Werkstatt, Habsburgstrasse 1a, 5210 Windisch).

Sektion Bern

Verein Wasme, Bernstrasse 7, Postfach 458, 3800 Interlaken.

Sektion Graubünden

Alters- und Bürgerheim Zorten «Casa Son Duno», 7082 Vaz/Obervaz. Evang. Pflege- und Altersheim, Compagnastrasse, 7430 Thusis.

Sektion Solothurn

Wohnheim Wyssestei Solothurn, Weissensteinstrasse 102, 4503 Solothurn.

Sektion St.Gallen

Pflegeheim der Region Rorschach, Wiesenstr. 14, 9404 Rorschacherberg.

Sektion Zürich

Alters- und Pflegeheim Grüneck Ottikon, Postfach 111, 8625 Gossau ZH. Wohnhaus für jüngere Behinderte, im Bärenmoos 6, 8942 Oberrieden.

Austritte

per 31. Dezember 1999

Bräm Thomas, Heckenweg 6, 8353 Egg. Baschung Hannes und Gisela, Alters- und Erholungsheim St.Anna, 6314 Unterägeri. Frei Peter, Junkerweg 60, 8832 Wollerau. Furrer Béatrice, Hardstrasse 28, 4455 Zunzgen. Lehmann Ruth, Haltbergstr. 50, 8630 Rüti. Weisskopf Peter und Susanne, Hintere Grundstr. 24, 8320 Fehrltorf. Haus an der Reuss, Schulgasse 8, 5820 Bremgarten (geschlossen ab 1. Mai 1999). Heidi Huber-Oetterli, Sagiweg 11, 6403 Küsnacht am Rigi.

Die erforderlichen Beschlüsse des Zentralvorstandes des Heimverbandes Schweiz und der zuständigen Sektionen erfolgen aus terminlichen Gründen oft in respektablen zeitlichen Abständen. Die Aufnahme durch den Zentralvorstand kann deshalb nur unter Vorbehalt der Zustimmung der Sektionen erfolgen.